
     



Части речи

самостоятельные служебные
предлоги

союзы
частицы

им.существительные
им. прилагательные

им. числительные
глаголы

местоимения





Вспоминаем, вспоминаем…





• орфографические трудности возникают при 
написании предлогов в течение, в 
продолжение, вследствие, несмотря 
на и т. д 

• Что же делать?

Чтобы преодолеть трудности в 
написании производных предлогов да 
и в жизни, надо «дойти до самой 
сути»…





Вставьте пропущенные буквы. 
Раскройте скобки. 

Определите часть речи.

•  Узнать  (на)счёт  погоды,
•  (в)течени… ручья, 
•  (в)следстви… шторма,
•  (в)следстви…  по громкому делу,
•  (в)виду болезни, 
•  (не)смотря  на  гололёд, 
•  перевести на(счёт) в банке, 
•  (в)последстви… я узнал, 
•  (не)смотря себе под ноги, 
•  (в)место дежурного





Подобно предлогу союзы 
различаются по структуре

простые составные
Состоят из одного 
слова

И
а 

как
тоже
если 
пока
когда

 состоят из двух и 
более слов

потому  что
как  будто

то  есть
так  как

не только…. но и
несмотря на то что 
благодаря тому что



В зависимости от характера связи, 
оформляемой союзами, они делятся 
Сочинительные союзы Подчинительные 

союзы
используются как 
средство связи в 
предложениях, части 
которых 
грамматически 
равноправны, т.е. в 
сложносочиненных 
предложениях и в 
предложениях с 
однородными 
членами

используются в 
сложноподчиненны
х предложениях, т.
е. в тех, в которых 
одна часть 
(зависимая)  
подчинена по 
смыслу другой 
(главной).



Сочинительные союзы

Соединительные Противитель
ные

Разделитель
ные

и
да = и
не только…. но 
и 
как…. так и
тоже
также

а
но
да = но
зато
однако

или
иль
либо
то .. То
не то … не 
то



Подчинительные союзы
Причинные Потому что, оттого что, так как, 

ибо,  благодаря тому что
Целевые Чтобы

Для того чтобы
Временные Когда, Едва, Лишь, Пока 
Условные Если, Если бы
Уступительные Хотя

Несмотря на то что
Сравнительные Как, будто, как будто, словно, 

точно
Изъяснительные Что, чтобы, как



Какими частями речи являются 
одинаково звучащие слова?

• СОЮЗ

• нельзя поставить 
вопрос.

• Не являются 
членами 
предложения.

• Пишутся слитно.

• МЕСТОИМЕНИЕ 
или НАРЕЧИЕ 

• можно поставить 
вопрос

• являются членами 
предложения

• Местоимения и наречия 
с частицами ЖЕ , БЫ и 
предлогами пишутся 
раздельно.



Как отличить союз от местоимения?

союз
• Чтобы = значение цели, 

(зачем?)
• Тоже, также = И

• Зато = НО

• Оттого, потому = 
значение причины 
(почему?)

• Итак,  (вывод)

Сочетание слов
• Что бы  (частицу бы 

можно перенести или 
убрать)

• То же САМОЕ
• То же, ЧТО И
• Так же, КАК И
• За (что?) то
• За (какое?) то  дерево
• От (какого?) того моста
• По (какому?) тому мосту
• И так(как?)продолжалось
• За тем (каким?) деревом



Не (за) то волка бьют, что сер, а (за) то, что овцу съел.
Труден был путь в горы, (за) то сколько удовольствия 
испытали мы от этого путешествия. 

Говорить слова человеку, не понимающему их, – то 
(же) что бросать зерно на камень.

Хорошая книга – то (же) что верный друг.

Посмеяться над собой не бойтесь: самокритика так 
(же) необходима, как необходимо умываться.
Не (по) тому суди, что другие говорят, а (по) тому, что 
сам видишь.
Вечером гости разъехались, (по) тому что негде было 
поместиться



• Предлог,   наречие,   союз.

• Из-за,   зато,  через.

• Потому что,   если,   как будто.

• Тоже,   зато,  также.



Угадай-ка?
1.Какие пять предлогов всегда вместе собачек выгуливают? 

(по-в-о-до-к)
2.Какой знак препинания состоит из четырёх предлогов?

(в-о-про-с)
3.С какими четырьмя предлогами мясо вкуснее есть?

(с-о-у-с)
4.Назовите самый музыкальный предлог?

(до)
5.Название какого женского головного украшения включает в себя четыре 

предлога?
(об-о-до-к)

6.Название какого жёлтого весеннего цветка состоит из двух предлогов?
(мимо-за)





НЕ с существительными, прилагательными, 
наречиями на –о (-е):

1) Смотрим, может ли слово употребляться без НЕ. Если 
не может – пишем НЕ слитно: неряха, несуразный, 
небрежно.

2) Если слово может употребляться без НЕ, смотрим, есть 
ли противопоставление признаков, оценок или слова 
далеко не, вовсе не, ничуть не, чуть не, отнюдь 
не.

     Если выполняется хотя бы одно из указанных условий, 
то пишем НЕ раздельно: не широкий, а узкий пруд; 
вовсе не интересный рассказ; ничуть не 
красиво.

3) Если нет указанных выше условий, подбираем к слову 
синоним и пишем НЕ слитно: говорил неправду 
(ложь), поступил нехорошо (плохо).



Не с глаголами, деепричастиями:
Раздельно Слитно

не говорил, не читал, не 
хотеть, не хватать.

Если глагол или деепричастие не 
употребляются без НЕ: 
негодовать, недоумевая, 
ненавидя, нездоровится.

Сравните

1) не достал до дна ( не достиг 
дна);

1) недостает изящества (в 
значении «отсутствует в нужном 
или желательном количестве, не 
хватает);

2) если глагол с приставкой ДО- и 
предшествующей частицей НЕ 
обозначает действие, не 
доведенное до конца: не 
дописал, не доделал.

Если приставка НЕДО- придает 
глаголу значение неполноты, 
недостаточности по сравнению с 
нормой или указывает на 
постоянное действие: все время 
недорабатывает; недосыпал, 
недолюбливал, без НЕ не 
употребляется.



НЕ с причастиями:

Краткая или полная форма причастия? 

краткая полная
НЕ пишем раздельно
(не написана, не 
прочитан, не вымыты 
мною)

Есть противопоставления или 
зависимые к причастию слова?

Да Нет
НЕ пишем
раздельно

(не написанный, 
а напечатанный 

рассказ; 

не прочитанная 
мною книга)

НЕ пишем
слитно

(непрочитанная 
книга)



Письмо рассердило 
Кирила Петровича не 
странным слогом и 
расположением, но 
только своею 
сущностью.



- Скажи-ка, дядя,
ведь не даром 

Москва,
спаленная пожаром,
французу отдана?


